

# DIARIO BALEAR.

*Santa María Egipciaca y San Venancio obispo.*

VIÉRNES SANTO.

El sol sale á las 5 y 45 minutos: pónese á las 6 y 15 minutos.

## LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

## SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

PRUSIA.

*Berlin 23 de febrero.*

El gobierno ha espedido otro nuevo decreto obligando volverse al reino á todos los prusianos que se hallen en Polonia y no pudiesen justificar los motivos de su permanencia en aquel pais. Los que no hubiesen regresado en el término de cuatro semanas serán considerados como traidores, y se les con-

— Escriben de las fronteras de Polonia con fecha del 18 lo que sigue:

«El gobierno de Varsovia ha enviado órdenes á todas partes para que se aceleren las conscripciones. En Kalisch se ha notificado á los alemanes y judíos que se hallan allí tomen las armas y se incorporen en las filas del ejército; la mayor parte se ha negado á ello; pero algunos se regnen. A todos cuantos se encuentran en los caminos se aprehenden y encierran; y cuando pasa un batallon se les incorpora en él despues de haberles armado con una guadaña. A nadie se perdona, ni aun á los padres de familia. Las cartas aseguran que en los parages donde hay tropas polacas se experimenta una absoluta carestía de todo.»

— Nuestra Gaceta publica un parte del ejército polaco, su fecha 23 de febrero; segun su contesto el dia 22 por la tarde se acordó una suspension de armas para enterrar los cadáveres de que estaba cubierto el campo inmediato á Varsovia. Este parte, que está sin firma, añade que los rusos se disponian, al parecer, á retirarse al bosque, con ánimo de atrincherarse en él para esperar refuerzos y el material.

No habia noticias del cuerpo del general Geismar. Lo único que se decia era que el ala izquierda del ejército ruso, mandada por el general Kreutz, habia pasado tambien el Vístula, y se habia apoderado de Radom, cabeza del Palatinado de Sandomir, á 22 leguas al S. de Varsovia.

El objeto de este movimiento es probablemente

combinar las operaciones de esta ala izquierda con las de los generales Geismar y Pahlen, que segun se cree están destinadas á rodear por la espalda la ciudad de Varsovia. En esta hipótesis, el cuerpo del general Dwernicki, separado del resto del ejército polaco por el deshielo del Vístula, se hallaria en una posicion muy crítica.

— Escriben de Varsovia con fecha 22 de febrero: «El ejército ruso se ha adelantado hasta media legua de Praga, donde se ha situado en un bosque de 5 ó 6 millas de estension; con su artillería rechaza á los polacos, y los provoca á un combate general. Las pérdidas de los polacos han sido muy considerables; y hay regimiento en que no queda un oficial que no esté herido, sin hacer cuenta de los muertos. Es probable que un cuerpo de ejército ruso pase el Vístula cerca de Plock, y deje á Varsovia á la espalda. Es extraordinario el número de heridos que llegan á la ciudad: ya faltan cirujanos, medicinas y camas. Las calles y las plazas están llenas de tropas, y se teme una sorpresa del mariscal Diebitsch. En las dos jornadas últimas han perdido los polacos 30 hombres entre muertos y heridos.

ALEMANIA.

*Francfort 25 de febrero.*

La dieta germanica ha recibido de oficio la resolución tomada en Viena por el consejo supremo de la Guerra, reducida á «que el principio de la no-intervencion no podia aplicarse á los negocios de Italia, y que habia llegado el tiempo de auxiliar vigorosamente á cualquier Soberano que se hallase amenazado.» Han salido correos con órdenes para acelerar el alistamiento y la organizacion de los diversos contingentes de la confederacion. Esta ciudad suministrará 700 hombres para completarlos. Se ha formado una compañía suiza, y se trata de organizar otra; pero el Rey de Holanda ha destacado á todas partes comisionados para reclutar gente, y ademas concede el premio de 500 florines á cada soldado que lleve tres años y medio de servicio. Tam-

bien ha mandado comprar cuantas armas blancas se encontrasen en Solingen, Elberfeld y otros puntos. En Coblenza se aguarda un refuerzo de 2500 hombres; de modo que la guarnicion constará de 9<sup>o</sup> hombres de infantería y 800 caballos: ademas se han puesto en pie de guerra tres batallones de artillería de la landwehr. Los refuerzos llegan por destacamentos de 12 á 15 hombres. Se evita todo lo que puede llamar la atención. Sin embargo, se ha mandado hacer la conscripcion del año próximo. Sigue abasteciéndose con mucha abundancia las plazas fuertes del Rin: se han reparado y aumentado las fortificaciones de Colonia y de Juliers, y se ha mandado reunir á sus cuerpos todos los militares que se hallaban con licencia, prohibiéndose ademas que se den en lo sucesivo.

## AUSTRIA.

*Viena 22 de febrero.*

Antes de ayer llegó á esta capital el duque de Módena, y despues de haber tenido una conferencia con el Emperador, salió ayer para regresar á Italia. La duquesa su augusta esposa y sus hijos llegarán dentro de pocos dias á esta corte, y se alojarán en el palacio de la archiduquesa Beatriz: tambien se espera á la archiduquesa María Luisa.

Cinco regimientos de infantería que estaban acantonados en Stiria han recibido orden de partir á Italia.

En la secretaría de la Guerra se nota una actividad extraordinaria: salen con mucha frecuencia correos de gabinete para Petersburgo, Berlin y Lóndres.

El mariscal Maison despacha constantemente cada semana á Paris un correo, y recibe igualmente otro.

Circulan noticias de todas especies acerca de los asuntos del dia; y entre las voces que corren, la que mas llama la atención, es la que atribuye al Emperador de Rusia grandes proyectos que pondrá en ejecucion al instante que haya sometido á los polacos.

## SABOYA.

*Chambery 25 de febrero.*

Se ha publicado en esta ciudad la siguiente proclama:

„Valerosos habitantes de Saboya! Cuando gozamos la paz mas profunda, cuando unidos como una sola familia, con los mismos sentimientos de orden y de mútua benevolencia, solo deseamos conservar lo que poseemos; una horda de facinerosos armados, que nada tienen que perder, ni nada que esperar mas que del robo, viene á amenazar nuestras propiedades, nuestra tranquilidad y nuestras esperanzas.

„Los gefes que tienen á su cabeza son los mismos que en el año de 1821 causaron tantos males á su patria, y huyeron cobardemente despues de haberla asolado. Ahora quieren repetir á costa vuestra su culpable é insensata tentativa. Sin embargo, deben tener presente vuestra noble conducta, y saber que ahora como entónces los rechazareis con hor-

ror y con desprecio: deben acordarse que no han de venir á buscar traidores en Saboya.

„Al confiarme S. M. el gobierno de Saboya, ha contado con mi lealtad; y yo recibo como una prueba de aprecio esta comision, que honra mi vida constantemente dedicada al bien de mi patria. En nombre de este mismo afecto que sabeis os profeso, espero merecer de vosotros la misma confianza que me habeis inspirado. Si llegase el peligro, en él me hallareis siempre; y estoy seguro de que todos los saboyanos me comprenderán cuando hable de honor y del cumplimiento de nuestros deberes.

„Las tropas de S. M., bien conocidas por su valor y lealtad, marcharán á castigar á los enemigos que se atreviesen á violar nuestro territorio; y estoy seguro de que en caso necesario, el valor de los habitantes y el zelo de los empleados públicos coadyuvarán al buen éxito de sus operaciones.

„Saboyanos: Uno es el fin que todos nos proponemos; uno nuestro interes y nuestros deseos: conservar la tranquilidad y la buena fama de nuestra patria. ¡Qué gloria será la nuestra cuando la historia refiera que hemos pasado una época de desgracias y de convulsiones políticas sin que se haya alterado el orden ni un solo instante; sin que se haya faltado al respeto debido á la religion, á las leyes y á la justicia; sin que haya sido preciso castigar á nadie, ni aun proferir una sola amenaza; y que Saboya, conservando intactos su nombre y su bandera, solo tenga que vanagloriarse de sus hijos! Chambery 24 de febrero de 1831. El gobernador general del ducado, D'Oncieu.” (1)

## BÉLGICA.

*Brusélas 4 de marzo.*

Las cartas de Amsterdam y de Colonia anuncian la entrada de los rusos en Varsovia despues de una obstinada lucha, en que los polacos han manifestado el valor mas heróico.

## FRANCIA.

*Tolosa 8 de marzo.*

El comercio se halla aqui en el estado mas deplorable que pudiera imaginarse. Los pagos de Paris sobre los departamentos y al contrario se hacen por medio de las diligencias que viajan cargadas con el poco dinero que aun hay; los banqueros de Paris se niegan á pagar sus empeños á sus corresponsales de las provincias sin hallarse con fondos suficientes; los comerciantes de las provincias por su parte no quieren confiar sus fondos á los banqueros de Paris.

— La vil y cobarde tentativa hecha en Roma el 12 del pasado era el efecto de un cálculo logrado en parte: desconcertados en la capital los planes y proyectos de los conjurados por la prevision y firmeza de la autoridad esperaban aquellos ser mas felices en las provincias; pero era preciso hacer creer

(1) Se sabe que los revolucionarios fueron dispersos y desarmados antes de llegar á la frontera.

que ya estaba consumada la revolución en Roma. Tal es la esplicacion de esta tentativa nocturna, llevándose los revolucionarios, á imitacion de los beduinos, sus muertos y heridos á favor de la oscuridad. En las provincias se aprovecharon de los alborotos de la capital; así es que Perugia estableció al instante un nuevo gobierno. El movimiento comenzó en Bolonia, se propagó á las legaciones y provincias situadas al otro lado de los Apeninos, y después llegó hasta Spoleta. Excepto en Bolonia y en la Romanía, en donde están muy escaltadas las cabezas, en todas partes se han hecho las asonadas por un pequeño número de revolucionarios.

Pero el torrente revolucionario se ha detenido en medio de su carrera. Las ciudades que no han seguido el movimiento han tomado enérgicas medidas para permanecer leales al soberano Pontífice, y en la mayor parte de las sublevadas se fomentan movimientos contra-revolucionarios. Hasta Bolonia misma no se halla tranquila; los habitantes de las aldeas y campiñas no quieren mas que permanecer bajo la autoridad del Papa.

En vista de esto, y persuadidos los revolucionarios de su debilidad y de los inútiles que son sus esfuerzos en Roma, se dan prisa á huir. El soberano Pontífice, fundado en el amor de la leal población romana, da ejemplo de la mayor confianza. La felicidad de su pueblo es el objeto de todos sus desvelos. A consecuencia de la grande economía que acaba de establecer en su gobierno, y de que él mismo da ejemplo reduciendo los gastos de su casa, se han disminuido considerablemente los derechos de la aduana: impuestos que agravaban mucho al pueblo.

Los romanos saben apreciar los beneficios de la administracion paternal de S. S., á que corresponden con el mas acendrado amor.

Habiéndose propalado el 21 la voz de que el Papa iba á salir de Palacio, acudió el pueblo á las calles por donde debia pasar: desenganchó los caballos del coche en que iba S. S. y se le condujo en triunfo seguido y escoltado por mas de 300 personas.

Paris 7 de marzo.

Con fecha 24 de febrero escriben de Viena, que en la lonja de aquella ciudad se decia que el gobierno austriaco negociaba con las principales casas de comercio un empréstito de 80 millones de florines. Añaden que se piensa fortificar la ciudad de Lintz, construyendo muchos torreones con arreglo al proyecto que dicen ha formado S. A. I. el archiduque Maximiliano.

— Reina la mayor actividad en las oficinas militares de Viena. Segun datos fidedignos las fuerzas austriacas son las siguientes: en Italia 920 hombres; 960 en las provincias germánicas, y 760 en Galitzia: total 2640 hombres.

— En el *Observador austriaco* de 25 de febrero se lee el artículo siguiente:

“Si para demostrar que las empresas revolucionarias que en el dia se decretan y preparan por

la faccion anárquica de Paris, tan enemiga del actual gobierno de Francia como de todos los demás de Europa, se necesitasen mas pruebas que las que ya tenemos, se hallará otra confirmacion de ello en la esplosion simultánea, anunciada casi al mismo tiempo por los periódicos de la faccion en Paris, de las insurrecciones ocurridas en la orilla izquierda del Pó, que se asimilan solo por el hecho de la rebelion; pero que se diferencian en su direccion y objeto. Está demostrado que entre los revolucionarios de los Estados de Roma, de Parma y de Módena hay mucha perplejidad é incertidumbre.

“Decretan alistamientos; pero poca ó casi ninguna gente quiere tomar las armas. No saben qué forma han de dar á sus gobiernos; unos quieren llamar Príncipes extranjeros, otros constituir una república federativa; al fin para oponerse de acuerdo, han recurrido al comité director de Paris, que ha dado el impulso de la rebelion en general, enviando una diputacion para pedir consejo y traer á su regreso las órdenes é instrucciones del comité para proceder en adelante.”

Nos escriben de Francfort que este artículo y las demas insinuaciones que sobre el principio de no-intervencion se leen en los periódicos austriacos, han causado una impresion desagradable, dando margen á que se crea que la guerra es inevitable.

— Las noticias directas de Bolonia del 22 de febrero anuncian que el gobierno provisional experimentaba ya los efectos de la discordia que existe entre sus principales individuos, y que se habia calmado alguna cosa la inquietud que motivaba la dificultad en abastecer la ciudad por haberse dictado algunas medidas rigurosas contra los propietarios de las inmediaciones que se habian negado á conducir sus géneros á los mercados de la ciudad. Los insurgentes se hallan divididos en tres partidos, á saber: el de la independenciam italiana, con el fabuloso proyecto de reunir todos los diferentes estados italianos bajo la soberanía del duque de Reichstadt ó del hijo mayor de Luis Bonaparte: el segundo es el de los que quieren la separacion del Bolonesado, de la Ombria y de algunos otros territorios pertenecientes al estado pontificio para formar con él una pequeña república independiente; y el tercero consta de los que desean obtener algunos privilegios políticos y municipales, sobre cuyo número y naturaleza no están hasta ahora conformes estos partidarios, aunque es tal el único objeto que desea conseguir este tercer partido, el mas numeroso y el que no ha cesado de protestar de su fidelidad á la santa Sede. El cardenal Opizzoni, arzobispo de Bolonia y enviado por el soberano Pontífice, fué recibido algunos dias antes con todas las demostraciones de respeto y de adhesion que podian desearse, y en seguida mandó circular una instruccion pastoral, por la cual ordenaba que se manifieste no solo á sus propios diocesanos, sino tambien á todos los fieles de su provincia eclesiástica, diocesanos de los obispos de Parma, Plasencia &c., sus sufragáneos; á los unos la necesidad que tenian de entrar en la obediencia de

su Soberano, y á los otros la obligacion en que se hallaban de perseverar en su fidelidad y lealtad á la santa Sede y á la casa de Austria. Los labradores boloneses, modenenses y parmesanos siguen muy opuestos hasta ahora á la causa de la insurreccion: asimismo reina mucha division en las juntas gubernativas de todas las ciudades insurreccionadas.

(G. de M.)

### ESPAÑA.

Madrid 11 de marzo.

No solo se estiende la fama del célebre compositor que hemos tenido la satisfaccion de ver en esta corte por todo lo dilatado del continente, sino que tambien va á invadir los mares, pues hasta el 15 del presente mes estará de venta en el puerto de Santander la fragata española nombrada *Rossini*, de porte de 346 toneladas y cabida de 40 barriles de harina, forrada y claveteada en cobre, de construccion inglesa, de las mejores maderas y en disposicion de emprender viaje para cualquier punto.

El 25 de febrero se instaló en Barcelona la Real academia de Medicina y Cirujía de dicha ciudad en una de las salas que posee en el palacio que fué de los antiguos condes de Barcelona, bajo el régimen literario é interior aprobado por S. M. en 21 de agosto último. En el acto leyó el socio numerario nuevamente electo un breve discurso, reducido á manifestar lo mucho que debia aquella academia para su ereccion y progresos á los sacrificios y desvelos prodigados por sus predecesores desde el año 1770, bajo la proteccion de los tres augustos Soberanos que han reinado desde aquella memorable época; y en seguida el socio de igual clase doctor D. Félix Janer presentó otro discurso sobre las muchas ventajas que ha de proporcionar el nuevo reglamento á las academias de medicina y cirujía del reino. Se eligió para *vice-presidente* al doctor D. Francisco Colón, para *secretario de gobierno* al doctor D. Rafael Nadal, para *secretario de la correspondencia estranjería* al doctor D. Juan Bautista Foix, y para *bibliotecario* al doctor D. Francisco Juanich.

Con fecha de 3 del corriente nos escriben de Toledo el entusiasmo con que los voluntarios Realistas de aquella ciudad escucharon reunidos el 27 del mes último en el grandioso patio del hospital de Santiago la orden del inspector general del arma, relativa á la invitacion de S. M. á estos cuerpos. Repetidos vivas á la religion y al augusto Monarca coronaron la lectura que hizo el comandante; y habiendo la banda de música empezado á tocar canciones realistas, las acompañaron todos los individuos. En seguida dió el batallon un paseo militar hasta la vega, de donde volvió rodeado de un concurso numerosísimo.

Lugo 7 de febrero.

A las siete de la noche del 5 de este mes llevaban dos individuos desde la administracion de Ren-

tas á casa del visitador los libros siguientes: ingresos en depositaria, salida de caudales, de caja, de líquidos, borradores de cuentas, estados de recaudaciones y distribuciones, actas de arqueos semanales y mensuales, cuentas de acreedores, de intervencion de entrada y salida de líquidos, todos de diferentes años. Pero al llegar á la Rúa nueva se presentaron cuatro sugetos, les dieron el *alto*, añadiendo: *Vengan los libros de la administracion*. Los conductores los entregaron sin resistencia, y fueron á dar cuenta de lo ocurrido. Las autoridades de Lugo han dado parte inmediatamente de tan escandaloso suceso, y se están haciendo las mayores investigaciones para descubrir sus autores.

(C. L. y M.)

### PALMA 1º DE ABRIL.

Orden de la plaza del 31 de marzo para el 1º de abril.

Parada Milicias provinciales: rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones, y sargento de hospital Córdoba.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

### Ordenacion de ejército.

Las señoras viudas y huérfanos del Montepío militar podrán acudir mañana por sí ó por legítimo apoderado á la Pagaduría de este ejército á percibir la mesada del presente mes. Palma 31 marzo de 1831.—J. A. Comat.

### CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el 27 del pasado.

De Ciudadela el laud nuestra Señora del Carmen, su patron Miguel Carrió, con trigo y géneros.

Idem el 29. De Tortosa el id. S. Antonio, su patron Gil Bauzá, con un pasajero y trigo.

Fondeadas el 30. De Mahon el id. id., su patron D. Pablo Estades, con 5 pasajeros y lastre.

De Cagliari el místico Humildad, su patron don Audres Martí, con géneros: queda en observacion.

Despachadas el 26. Para Tortosa el javeque San Francisco de Asis, su patron Salvador Coll, en lastre.

Para Barcelona el id. S. Salvador, su patron Jaime Carbó, con géneros.

Idem el 28. Para Alcudia el laud Sto. Cristo, su patron Miguel Ramonell, con id.

Para Valencia el id. S. Antonio, su patron don Miguel Bauzá, con id. y cerdos.

Para id. el javeque S. José, su patron D. Cristóval Alzamora, con id.

Para Iviza el id. nuestra Señora del Carmen, su patron Juan Escandell, con id.

Idem el 29. Para Algeciras el id. S. José, su patron Rafael Pujol, con id.

Para Tarragona el id. S. Antonio, su patron Gabriel Valent, con id.

Despachada el 30. Para Agde el bateu frances Francisca, su patron Francisco Artigues, con aceite.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.